

RESUMEN INFORMATIVO: LO RELEVANTE EN MEDIOS INTERNACIONALES



DÓLAR
18.80



EURO
20.85



LIBRA
24.67

Fuente: Banco de México

24 DE ENERO DE 2020

LA OMS SOSTIENE QUE ES “MUY PRONTO” PARA DECLARAR EL CORONAVIRUS EMERGENCIA INTERNACIONAL



Fuente: ONU Noticias

El Comité de Emergencias de la Organización Mundial de la Salud (OMS) decidió que es demasiado pronto para declarar el brote del coronavirus como una emergencia sanitaria de preocupación internacional. El doctor, Tedros Adhanom Gebreyesus, Director de la Organización explicó que “esto es una emergencia de muy alto riesgo en China, pero aún no se ha convertido en una emergencia sanitaria mundial”. Cabe mencionar que se han confirmado 584 casos en el mundo, de estos, 575 son en China donde han muerto 17 personas. Los demás 9 casos están repartidos en Japón, Corea del Sur, Singapur, Estados Unidos, Vietnam y Tailandia. En consecuencia, el Gobierno local de Pekín anunció la cancelación de las ceremonias previstas con motivo del Año Nuevo, como medida de protección. Del mismo modo, China tomó otras medidas drásticas para frenar el avance de la epidemia, poniendo en cuarentena a la metrópolis de Wuhan, cancelando incluso la entrada y salida de vuelos. También, puso en cuarentena a las ciudades cercanas a Whuan, Huanggang y Ezhou, interrumpiendo la circulación de trenes y el cierre de estaciones. Por otra parte, México descartó dos posibles casos registrados en Tamaulipas y Yucatán. Sin embargo, la Dirección General de Epidemiología informó que hay tres posibles casos en Jalisco, una de las personas en observación viajó a Wuhan. Asimismo, se detectó otro posible caso en Michoacán y en la Ciudad de México.

ONU: <http://bit.ly/36lpn5p>; **El financiero:** <http://bit.ly/36pWHbl>; **Milenio:** <http://bit.ly/2GjJPJp>; **Deutsche Welle:** <http://bit.ly/2RmRc9e>, <http://bit.ly/2Rm77ou>; **El universal:** <http://bit.ly/37qteiW>; **Excelsior:** <http://bit.ly/2GmU8wy>

POLÍTICA EXTERIOR

CONCLUYE PARTICIPACIÓN DE LA SECRETARIA DE ECONOMÍA EN EL FORO ECONÓMICO MUNDIAL DE DAVOS

Como parte de la agenda de actividades prevista para la participación de México en el Foro Económico Mundial de Davos, la Secretaria de Economía, Graciela Márquez Colín, sostuvo reuniones bilaterales con contrapartes de Estados Unidos, India, Canadá y Turquía, así como con líderes globales y directivos de diversas empresas mundiales interesadas en invertir o expandir sus inversiones en el país. En su encuentro con el Secretario de Comercio de Estados Unidos, Wilbur Ross, ambos coincidieron en que la pronta implementación del Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC) impulsará la competitividad de la región de América del Norte. De igual forma, Márquez tuvo un encuentro con Klaus Schwab, fundador y Director Ejecutivo del Foro Económico Mundial de Davos, con quien intercambió puntos de vista sobre cómo fomentar economías más justas. La Secretaria de Economía también participó en las actividades de la 50ª Reunión del Foro Económico Mundial de Davos 2020, entre las que destaca una sesión dedicada a conocer las perspectivas para América Latina, en particular el caso de México.

Gobierno de México: <http://bit.ly/2sSPTFF>; **El Economista:** <http://bit.ly/37kgw5r>

AMÉRICA DEL NORTE

LEGISLADORES DEMÓCRATAS COMIENZAN A PRESENTAR ARGUMENTOS EN EL JUICIO POLÍTICO CONTRA TRUMP

Los siete congresistas demócratas designados por la Presidenta de la Cámara de Representantes estadounidense, Nancy Pelosi, han comenzado a presentar sus argumentos en el marco del juicio político contra el Presidente Donald Trump. Los integrantes que disponen de un total de 24 horas repartidas en tres días para exponer sus argumentos iniciales son: Jerry Nadler, Adam Schiff y Zoe Lofgren, jefes de las comisiones Judicial, de Inteligencia y de Administración, respectivamente, además de Hakeem Jeffries, Val Demings, Jason Crow y Sylvia Garcia. Los congresistas se han centrado principalmente en la participación del abogado personal de Trump, Rudy Giuliani, en la política de Ucrania y en los intentos por “difamar” a la ex Embajadora estadounidense en el país, Marie Yovanovitch. En este sentido, Schiff criticó que el dinero que supuestamente el mandatario no quería entregar a Ucrania en ayuda militar (300 millones), “no era su dinero”. Aseveró que “es el dinero del pueblo estadounidense para su defensa”.

Europa Press: <http://bit.ly/2GmUbZg>

ESTADOS UNIDOS RESTRINGIRÁ VISAS A EMBARAZADAS PARA EVITAR EL “TURISMO DE MATERNIDAD”

El Gobierno de Estados Unidos limitará las visas temporales otorgadas a las mujeres embarazadas “sospechosas que quieran entrar a Estados Unidos para que su hijo se beneficie automáticamente de la nacionalidad estadounidense por nacimiento”. Según la medida, a estas mujeres se les podría exigir que soliciten visas de visitantes que demuestren que tienen una razón específica para viajar más allá del parto, como una necesidad médica. Además, las personas extranjeras que viajen para recibir tratamientos deberán demostrar que tienen el dinero para pagarlo, incluidos los gastos de transporte y de vida. A través de un comunicado la Casa Blanca

anunció que “a partir del 24 de enero de 2020, el Departamento de Estado ya no emitirá visas de visita temporales a los extranjeros que quieran ingresar a Estados Unidos para hacer ‘turismo de maternidad’”. De la misma forma, Stephanie Grisham, Secretaria de prensa de la Casa Blanca, indicó que “cerrar este evidente vacío legal de inmigración combatirá estos abusos endémicos y protegerá a Estados Unidos de los riesgos de seguridad nacional creados por esta práctica”.

Deutsche Welle: <http://bit.ly/2RmQPLS>

ESTADOS UNIDOS CREA NUEVO CARGO DE ENVIADO ESPECIAL PARA CONTRARRESTAR LA INFLUENCIA DE CHINA EN NACIONES UNIDAS Y OTRAS ORGANIZACIONES

El departamento de Estado de los Estados Unidos ha designado a Mark Lambert para desempeñarse como enviado especial ante la Organización de las Naciones Unidas (ONU), con el propósito de contrarrestar la influencia de China en ésta y otras organizaciones internacionales, según ha informado la revista especializada *Foreign Policy*. Hasta hace poco Lambert se había desempeñado como enviado especial de Estados Unidos para Corea del Norte, sin embargo, las negociaciones en torno a su programa nuclear se han estancado. De acuerdo con *Foreign Policy*, el Gobierno estadounidense está cada vez más alarmado por el éxito que está teniendo China en la ONU con la iniciativa de la Ruta de la Seda y con propuestas para conseguir un nuevo acuerdo en materia de ciberseguridad. Por su parte, los críticos al Gobierno de Donald Trump han señalado que Estados Unidos ha facilitado el camino para el rápido ascenso de China en Naciones Unidas y otras Organizaciones mundiales con la retirada de su posición de liderazgo y por sus candidatos de bajo perfil en cargos importantes. El “fallo de la Administración de Trump a la hora de liderar la ONU ha creado un vacío que China está feliz de poder llenar”, aseguró Richard Gowan, especialista en temas de la ONU en el *International Crisis Group*, una ONG con sede en Bélgica.

Europa Press: <http://bit.ly/2GiqJDp>

ESTADOS UNIDOS AMAGA AL NUEVO LÍDER DE LA FUERZA QUDS CON EL “MISMO DESTINO” QUE SOLEIMANI SI ATACA LOS INTERESES ESTADOUNIDENSES

Brian Hook, enviado especial de Estados Unidos para Irán, amagó a Esmali Qaani, nuevo líder de la Fuerza Quds de la Guardia Revolucionaria, con el “mismo destino” que su predecesor Soleimani, si ataca intereses o personal estadounidense en la región. En declaraciones para el diario saudí *Asharq al Awsat*, el enviado especial precisó que no era una amenaza, pero que el Presidente estadounidense ha dicho que actuará de forma decisiva en defensa de los intereses estadounidenses. Consideró que “el régimen iraní está consciente que no puede atacar a Estados Unidos a su voluntad y salir impune”. Por su parte, el Ministro de Defensa Iraní, Amir Hatami, declaró que el país está preparado para dar una respuesta a cualquier agresión. Además, defendió las acciones emprendidas en contra de bases iraquíes y Estados Unidos, por la muerte del ex General de las Fuerzas Quds.

Europa Press: <http://bit.ly/300JsAd>

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

ESTADOS UNIDOS ANUNCIA QUE ENVIARÁ A UNA EMBAJADORA A BOLIVIA, POR PRIMERA VEZ, DESDE 2008

David Hale, Subsecretario de Estado para Asuntos Políticos de Estados Unidos, anunció que enviaría a Bolivia un Embajador, por primera vez en más de una década, para “restaurar unas relaciones normales” entre ambos

países, al tiempo que ha agregado que “existe una nueva oportunidad para fortalecer la relación”. A través de un video publicado por la Embajada en La Paz, Hale destacó que el país sudamericano atraviesa “un momento crítico” con los preparativos para “unas elecciones libres y justas el 3 de mayo”. Cabe recordar que Estados Unidos no tiene Embajador en Bolivia desde que el ex Presidente Evo Morales, ordenó la expulsión del país del entonces jefe de la delegación diplomática, Philip Goldberg, al que acusó de organizar protestas en su contra, declarándolo persona “non grata”.

Europa Press: <http://bit.ly/2GmscZG>

A UN AÑO DE “PROCLAMARSE” PRESIDENTE INTERINO DE VENEZUELA, GUIDÓ LLEGA A DAVOS

Juan Guaidó, en su gira por Europa en la que intenta relanzar su ofensiva contra Nicolás Maduro, estuvo presente en el Foro Económico mundial de Davos, Suiza. La visita coincidió con el primer aniversario de su autoproclamación como Presidente Interino de Venezuela. En un discurso frente a 1,800 personas, Guaidó recalcó “hoy estoy aquí por los que no tienen voz”, y advirtió “no vamos a descansar hasta lograr nuestra segunda independencia”. Además, declaró que “la corrupción, la persecución y la muerte es el modelo político que hoy tiene Venezuela” y pidió que el mundo siga apoyando la necesidad de un cambio. A pesar del apoyo de Estados Unidos y de los 25 países de la Unión Europea, Venezuela parece estar estancada. Por otro lado, en el marco del Foro, Guaidó se reunió con la Canciller alemana, Ángela Merkel, y de acuerdo con el mandatario venezolano, Merkel le ha trasladado su apoyo y respaldo a la causa. De igual manera, el Secretario de Estado de Estados Unidos, Mike Pompeo, aseguró en Miami, que el Gobierno de Trump “sigue firmemente comprometido” a sacar a Maduro del poder.

Deutsche Welle: <http://bit.ly/36IP7Pm>, <http://bit.ly/2GmSR8t>; **Europa Press:** <http://bit.ly/36mTJEL>

EUROPA

PRESIDENTE DE ALEMANIA DICE QUE SU PAÍS NO HA APRENDIDO LA LECCIÓN QUE LLEVÓ AL HOLOCAUSTO

En el marco de la conmemoración del 75° aniversario de la liberación del campo de exterminio de Auschwitz, llevada a cabo en Jerusalén, el Presidente alemán, Frank- Walter Steinmer, declaró que Alemania aún no ha aprendido “de una vez por todas” su lección del Holocausto. En ese sentido, el mandatario aseguró que “la responsabilidad de Alemania no caduca”. Sobre el aumento de la frecuencia de los ataques antisemitas en Alemania y Europa, Steinmer expresó su pesar porque considera que su país todavía está lidiando con “la intolerancia y el odio que condujeron al Holocausto”. Al evento asistieron alrededor de 20 líderes mundiales, incluidos el Presidente ruso Vladimir Putin y el Vicepresidente de los Estados Unidos, Mike Pence

Deutsche Welle: <http://bit.ly/37pDUhY>

LA EUROCÁMARA CUMPLE EL PRIMER PASO PARA RATIFICAR EL ACUERDO DE DIVORCIO DE REINO UNIDO

La Comisión de Asuntos Constitucionales del Parlamento ha dado su visto bueno para la ratificación europea del acuerdo de salida del Reino Unido este 23 de enero, lo que permitirá a los eurodiputados adoptar el acuerdo de divorcio el próximo 29 de ese mes en sesión plenaria, dos días antes de que se produzca el *Brexit*. La recomendación que será debatida y votada la próxima semana en Bruselas encontró aprobación de 23

eurodiputados y no presentó enmiendas. Además, tras la aprobación esta semana del Tratado de Retirada en la Cámara de los Comunes y la promulgación de la Ley que permitirá la salida ordenada de la Unión Europea el 31 de enero por parte de la Reina Isabel II, los eurodiputados han iniciado los trámites correspondientes. La ratificación, no obstante, no estará completa hasta que no se haya pronunciado también la parte europea. En ese sentido, el Presidente del Consejo europeo, Charles Michel, y la Presidenta de la Comisión Europea, Ursula Von der Leyen, firmarán este viernes de forma simbólica el acuerdo, aunque su ratificación no concluirá hasta la votación de la Eurocámara y su validación por parte del bloque europeo. Por otro lado, el Secretario del Tesoro de Estados Unidos, Steven Mnuchin, en el marco del Foro de Davos, ha dicho que espera cerrar un acuerdo comercial con Reino Unido ya que es una prioridad para su gobierno. También anunció que se reuniría con el ministro de Finanzas británico, Sajid Javid, en relación con el uso de tecnología china, específicamente Huawei, en las redes 5G.

Europa Press: <http://bit.ly/30R09e5>, <http://bit.ly/2Gn2KmN>; **Deutsche Welle:** <http://bit.ly/37n6SPq>

ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

ESTADOS UNIDOS ANUNCIA SANCIONES CONTRA EMPRESAS POR SUS LAZOS CON INDUSTRIA PETROQUÍMICA DE IRÁN

El Gobierno de Estados Unidos anunció nuevas sanciones contra empresas por su presunta ayuda a la Compañía Nacional de Petróleo de Irán (NIOC, por sus siglas en inglés) para exportar bienes, violando las sanciones impuestas por Washington contra Irán. El Departamento del Tesoro detalló que la Oficina de Control de Activos Extranjeros (OFAC, por sus siglas en inglés) sancionó a cuatro empresas con sede en el extranjero, dos en Hong Kong y una en Shanghai y Dubai, por “transferir colectivamente el equivalente a cientos de millones de dólares en exportaciones de la NIOC”. Además, señaló que la NIOC “es una entidad instrumental en las industrias petroleras y petroquímicas de Irán, lo que ayuda a financiar a la Fuerza Quds de la Guardia Revolucionaria y sus socios terroristas”. Las empresas afectadas son Triliance, Sage Energy, Peakview y Beneathco DMCC. La OFAC ha anunciado además que incluye en su lista de sanciones a las empresas Jianxiang Industry Hong Kong Limited y Shandong Qiwangwa Petrochemical Co. Ltd., así como a Alí Bayandarian y Wang Zhiqing, sobre los que no ha dado más detalles.

Europa Press: <http://bit.ly/2sZI8PC>

CÁMARA BAJA RUSA APRUEBA POR UNANIMIDAD Y EN PRIMERA LECTURA REFORMA CONSTITUCIONAL DE PUTIN

La Cámara de Diputados de Rusia (Duma), aprobó por unanimidad en primera lectura el proyecto de enmiendas constitucionales presentados por el Presidente Vladimir Putin que amplían sus facultades y las del Parlamento. Los 432 legisladores presentes votaron a favor. Al respecto, los legisladores tendrán un plazo de 15 días para introducir modificaciones al proyecto, el cual incluye las sugerencias de Putin de prohibir a las personas que tienen doble nacionalidad o un permiso de residencia en otro país ocupar importantes cargos gubernamentales, como el de Primer Ministro, cualquier otro Ministro o Gobernador. También se propone endurecer constitucionalmente los requisitos para los que aspiran a la presidencia del país. Asimismo, deben residir en Rusia no menos de 25 años y no tener nunca la ciudadanía de otra nación. Además, ninguna persona podrá ser Presidente más de dos veces en su vida. En este sentido, una vez que las enmiendas sean aprobadas por ambas cámaras del Parlamento, serán sometidas a una votación nacional, de acuerdo con otro proyecto de ley aprobado en la misma sesión.

Deutsche Welle: <http://bit.ly/37n6PDe>; **RT:** <http://bit.ly/37kFmCa>

MALÍ CELEBRARÁ ELECCIONES PARLAMENTARIAS EL PRÓXIMO 29 DE MARZO

De acuerdo con el portavoz del Gobierno, Yaya Sangaré, el próximo 29 de marzo, Malí celebrará sus aplazadas elecciones parlamentarias, en un momento en el que el país enfrenta una creciente ola de ataques de grupos terroristas que han generado un movimiento de rechazo a la presencia de tropas extranjeras, principalmente francesas. Además, el portavoz destacó que “la segunda vuelta será realizada el 19 de abril, en caso de que ningún candidato haya obtenido una mayoría absoluta de los votos”. Las elecciones parlamentarias estaban programadas para 2018, pero fueron aplazadas por la creciente inseguridad y es que el país ha registrado crecientes atentados yihadistas, hechos por la filial de Al Qaeda y por ISIS, lo que ha generado violencia intercomunitaria y desplazamientos forzados de personas.

Europa Press: <http://bit.ly/36ovxC7>

PENCE INVITA AL PRIMER MINISTRO ISRAELÍ A WASHINGTON PARA DISCUTIR PLAN DE PAZ

El Vicepresidente estadounidense, Mike Pence, invitó al Primer Ministro israelí, Benjamin Netanyahu, a acudir la próxima semana a Washington para discutir el futuro plan de paz estadounidense para Oriente Medio. “El Presidente Donald Trump me pidió que extendiera una invitación al Primer Ministro Netanyahu para que venga a la Casa Blanca la próxima semana para discutir asuntos regionales”, dijo Pence después de reunirse con el Primer Ministro Netanyahu en la Embajada de Estados Unidos en Jerusalén. Por su parte, el mandatario israelí aceptó la invitación declarando que “el Presidente está tratando de darle a Israel la paz y la seguridad que se merece”.

CNBC: <https://cnb.cx/36nNZKT>; **Infobae:** <http://bit.ly/36pE0VB>

ORGANISMOS INTERNACIONALES

CIJ EXIGE A BIRMANIA ADOPTAR “TODAS LAS MEDIDAS POSIBLES” PARA EVITAR EL GENOCIDIO EN CONTRA DE LOS ROHINGHYA

La Corte Internacional de Justicia (CIJ) ha ordenado al Gobierno de Birmania a “adoptar todas las medidas que estén en su poder” para evitar que se produzca un genocidio contra la minoría musulmana Rohingya, evitando que las fuerzas de seguridad asesinen a miembros del grupo, les provoquen daños físicos o mentales graves, o impongan medidas para evitar su reproducción. Al respecto, Birmania deberá presentar un informe en 4 meses, detallando las medidas acatadas y de forma periódica cada 6 meses hasta que la CIJ emita su veredicto. Esta fue la respuesta de la Corte tras la denuncia presentada por el Ministro de Justicia de Gambia, Aboubacarr Tambadou, contra el Gobierno de Aung San Kyi, al incumplir las Convención sobre Genocidio, debido a la represión contra los rohingyas, que habían solicitado medidas cautelares.

Europa Press: <http://bit.ly/2Rm66Nc>



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES
GILBERTO BOSQUES
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General

Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión

Inés Carrasco Scherer
Jorge O. Armijo de la Garza

Investigación y elaboración

Darah Michelle Palafox Guerrero
Jorge Montaña (Servicio Social)
Alejandra Cid del Prado (Servicio Social)

Enero de 2020

“Los análisis, estudios e investigaciones, realizados por el Centro de Estudios Internacionales Gilberto Bosques, no representan la postura del Senado de la República, ni la de las Senadoras y los Senadores que lo integran”.



<http://centrogilbertobosques.senado.gob.mx/>